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金浩公司的道歉
难得原谅

社会关注社会关注

9日，河北安平当地政府
就限电措施向民众道歉。道
歉声未停，当日《经济参考
报》的报道，更加剧了我们的
担忧：目前，不仅在河北，全
国性的“限电冲刺十一五”正

在愈演愈烈。9月开始，广西、广东、江苏、浙
江等省份对不符合能耗标准的钢铁生产企
业，实施了强制性拉闸限电或提高供电价格。

2010年是中央政府实现“十一五”节能
减排目标的最后一年。根据规划，要完成“十
一五”降耗20%的目标，今年单位国内生产总
值能耗还要下降5.2%。应该说，只要能够做
到统筹规划，各地如期完成这一节能减排目
标，不是难事。问题是，因为前期没有给出详
尽具体的计划，在“顶在脑门”的政绩考核面
前，个别地方不得不用突击限电的方式完成
任务——这势必会给正常的生产生活，造成

难以估量的影响。
比如，发出一纸通知便拉闸、停产和限

产，一些钢企难免资金链骤然吃紧，损失惨
重；对于那些技术投入和改造走在前面、环保
好能耗低的钢企来说，一刀切地进行限电注
定是一种不公。同时，为了完成节能减排目
标，在个别地方，限电期间，不仅居民家停电
停水，医院和红绿灯也遭停电：如此“不择手
段”地限电，注定会影响到公众常态的生活。
为了节能减排的目标，“绑架”了所有钢企不
说，还把公众的正常生活搅得一团糟，这实在
有些说不过去。

“短跑”式的限电停产，见证了国家对于
经济结构调整的决心。客观地说，这种方式
确实能在一定程度上促进一些重污染、轻环
保的高耗能企业或转型、或出局。但是，整体
考量，个别地方的做法难言科学与公平。因
为没有出台具体的优胜劣汰标准，企业节能

减排数据也是自己计算上报（给瞒报提供了
机会与可能），在今后对节能减排要求愈来愈
严格的情况下，一刀切的限电停产过去后，有
条件限电恐会成为常态——如果企业供电生
产的资格，不是以科学制定的优胜劣汰标准
为参照，而是掌握在一些职能部门负责人手
中的话，那么，滋生新形式的腐败，在所难免。

我们需要的是实实在在、卓有成效的
节能减排，而非“病急乱投医”地对公共资
源供给进行限制。今天为了节能减排的
目标可以对钢企拉闸、停产和限产，明天，
其他高耗能企业自然会被纳入其中。如
果这些企业现在面临的压力不是能耗和
环保的科技公关、积极投入，而是灰色公
关的压力，如此恶性循环的结果必然背离
节能减排的初衷。一起被裹挟其中的，还
有频受影响愤怒不已的公众。如何有效避
免，各地当尽早作为。

话题：专家称高中语
文删除《阿Q正传》等文章
消息有误

网友发言
“热炒者应该亲手翻一下语文书”，

江苏这位语文特级教师说得对。我想
问一下，有多少人在讨论之前翻过书
了？ 北京网友

“经过权衡，有些作品从必修教材
里退了出来，移到读本或选修本中了。”
新课改后教材除了必修本还有选修本？
别忽悠人了。我是一名高中教师，我深
深知道必修和选修的区别，一个是“天”，
一个是“地”。学期末，必修书翻得快烂
了，选修书还可以当新书卖。 河南网友

任何人都不能否认，鲁迅是我们民
族的一面镜子。无论对于我们民族，还
是对于我们每一个人，都少不了一面时
刻让自己警醒的精神之镜。我想，很多
人担忧“鲁迅大撤退”的原因，正在于
此。 河北网友

话题：徐州暴打2岁女
童的幼师被辞，公安机关
介入调查

网友发言
自己的孩子是孩子，别人的孩子就

不是孩子了吗？太可恶了，小孩子吵架
而已，为人母、为人师者竟然如此狠毒，
可悲。 网易网友

教师节看到这样的事，真让人窝
心。但我相信，类似的师德欠缺的教
师，肯定是较少数。 新浪网友

中小学教师，尤其是幼儿教师的师
德问题，应该严格把关。师德应该经常
进行考评，不过关者进行培训，仍然不
合格者应该予以辞退。 腾讯网友

社会宽容不是没有前提的，想让公众平心静气，至少得给出一个公正
的处理结果。倘若连这点都无法做到，人们不仅难以谅解企业，这起事
件还可能像三聚氰胺奶粉一样，成为人们心口永远的痛。这一次，我们
必须要求彻查事件，让公众知悉所有真相，并且依法惩处所有该受处罚
的企业和相关部门负责人。舍此之外，无谅解可言。 ——《京华时报》

河南省
报纸新闻
名专栏

“发生事故再处罚”的规定很荒唐
日前，安监总局公布《煤矿领导带班下井

及安全监督检查规定》，规定明确，对于带班领
导没有下井的煤矿，一旦发生事故，将严惩煤
矿和主要负责人，可分别罚款 500万元和罚上
年年工资的 80%。该规定从 10 月 7 日起施
行。 （9月9日《法制晚报》）

“发生事故再处罚”，无异于直接把下不下
井的选择权交给了煤矿领导，这像是一个笑
话。事实上，哪一个煤矿领导不是和醉酒飙车
的人一样，对安全生产信心满满，至少是自信
可以避免发生事故？更何况，发生事故毕竟是
小概率事件，这样一来，这个规定的价值无非
是一年抓几个倒霉蛋，对绝大多数领导并没有
什么影响——但是，许多隐患和危险却有可能
被忽视和掩盖。

为什么在民众的高度关注下，经过了这么
长时间的精心准备，最后出来的是这样一个不

招人待风的规定呢？决策受到掣肘可能是问
题的一方面，更重要的原因，我倒觉得是相关
方面的不自信：因为不自信，所以得留有余地，
免得到时候执行不力，又落得个“空架子制度”
的骂名，毕竟以前的教训摆在那里。这种顾虑
当然可以理解，只是不知道，如此敷衍，究竟有
什么意义？ 吴龙贵

神木模式：构建制度才不会人走政息
郭宝成，这位因推行“免费医疗”而名扬全

国的陕西神木县委书记，目前已调任榆林市人
大常委会副主任。郭宝成在任期间，力推民生
政策改革，一个是全民住院免费医疗，另一个
是从小学到高中的 12年免费教育。这两个先
于东部发达地区实施的“免费政策”，让偏僻的
神木成为舆论焦点。 （9月9日《南方日报》）

“免费政策”是否会得以延续暂且不提，郭
宝成谈到和践行的民生观，令人印象深刻。比

如他称：“民生投资是高回报的投资”。具体而
言，他说：中国任何一个县域，都可以根据自身
实际，借鉴神木模式。因为（该模式）具有普遍
性，保障水平可以因地制宜，穷一点的地方报
销水平可以低一点。搞不搞免费医疗，其实关
键不是有没有钱，而是地方官员的执政理念问
题。这种民生观实在令人折服！

何以推广神木模式？答案很简单。推行
改革，既需要有魄力的改革者，也需要构建
稳定的制度，两者缺一不可。官员若无魄
力和胆识，就会缩手缩脚，前怕狼后怕虎，
不敢推行改革，没有创见；但是，光靠官员的
胆识还不够，还必须辅以制度保障：一方面
强化科学决策，确保官员不能滥权；另一方面
则要强化制度建设，一旦形成了开创性的举
措，经检验的确呵护民意、富有价值，就要形
成制度。当制度建立并健全了，也就不必担心
人走政息了。 王石川

应该强化对权力的外部监督
湖南邵阳出现的“道德鉴定书”风波未

平，广东莞城出现了“贤内助”培训班。在我
看来，培训“贤内助”不如强化对领导权力的
外部监督。因为，无论什么形式的腐败，归根
到底还是权力缺乏监督造成的，这其中当然
也包括“贪内助”的腐败。事实上，“贪内助”
尽管表现形式各异，但她们腐败的借力点仍
然是官员缺乏监督的权力。可以说，配偶腐
败就是官员权力在家庭领域的延伸。只要充
分监督和制约了官员的权力，配偶们永远也

无法成为“贪内助”。
从某种意义上讲，对官员配偶进行“贤内

助”培训，仍是一种对权力的变相强化，于权
力监督丝毫无涉。只有规范官员的权力
运行机制，将官员的权力运行完全置于阳
光之下，从根本上强化对官员权力的外部监
督，才是真正防范官员腐败乃至“贪内助”的
根本途径。 李先梓

“贤内助”是锦上添花还是雪中送炭
必须要清醒地认识到，官员妻子的“贪

婪”并不是构成官员腐败的主要因素，甚至不
是关键因素。如果官员一身正气、廉洁奉公，
做妻子的我想大概不敢狮子大开口。反过来
说，倘若官员有了贪腐行为，大把收钱中饱私
囊，恐怕也不是妻子能“劝阻”的。而因为有共
同的家庭利益存在，指望妻子举报丈夫的可能
性更是太低。个人认为，贤内助是建立在“贤官
员”基础之上的——官贤则妻贤，但反之，妻贤
则官贤的逻辑却不一定成立。

在我看来，官员之所以腐败，归根结底原
因有二：一是手中的权力不受制约且缺乏
监督，二是制度性监控形同虚设。避免权
力寻租，还须从完善制度入手。只要把好
了制度屏障，让权力在可监督、可管控的
轨道上运行并形成良性循环，权力腐败的
可能就会降至最低限度。有没有“贤内助”，
其实并不重要。

说这么多并不是要否认“贤内助”防腐的
价值，但我们却必须要对“贤内助”的功能、作
用有一个理性的判断：贤内助固然可以“锦上
添花”——让一个廉政从政的干部变得更廉
洁，但却无法“雪中送炭”——使有腐化堕落
迹象的权力迷途知返。既然只能“锦上添
花”，那么，说明反腐倡廉的主要精力还是要
放在制度建设上，至于贤内助培训之类的反
腐“花絮”，适当为之即可。 陈一舟

“道德鉴定书”和“贤内助”如出一辙
7日下午，广东莞城纪

委、妇联联合举办了一堂
“廉政课”，100名领导干部
的配偶参与培训，学习如
何当好一个“贤内助”。莞
城纪委有关负责人表示，
以前虽然也有开展类似
“给官员配偶的家书”等形
式，向官员的家庭特别是
官员配偶灌输“廉政知
识”，但是，像这样正规的
召集官员配偶们一起参加
专门的培训班，还是第一
次。（9月9日《广州日报》）
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